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“心有所依，异乡亦是家乡。就地过
年，同样热闹喜庆。”谈及在大陆度过的
第一个春节，华灿工场合伙人兼总经理
李伟国兴奋地表示，这个年他过得很充
实，几乎每天都有满满当当的行程。

许多像李伟国这样的在陆台胞今年
都选择就地过年。尽管远离台湾的家人，
但他们仍通过“云端”和家人线上吃年夜
饭、守岁，与其他台胞或大陆朋友一起组
团围炉、出游、参与志愿服务，过了个年
味十足、充实欢快的牛年春节。

“云端”围炉话亲情

在湖北武汉创业的台青陈俊宇、沈
洁姮夫妇今年第一次在当地过春节。2
月 11 日是除夕，为了迎接其他台湾朋
友的到来，沈洁姮特意提前把家中布置
一新，端出了一桌地道的台湾年夜饭。

“吃年夜饭时一定要把火锅放在餐桌中
间，这才称得上是‘围炉’。煎萝卜糕
是必备的特色小吃，因为萝卜在台湾也
叫作‘菜头’，过年吃这道菜寓意‘好
彩头’。”

留在浙江绍兴过年的台商林振帆，
吃年夜饭时把手机摄像头对准餐桌，和
视频那头、在岛内的妻子许芷玮分享年
夜饭。在大陆打拼十多年，今年由于疫
情，夫妻俩第一次分开过年。林振帆坦
言，虽然相隔两岸，挡不住相互思念，

“年味”也如感情一样浓。
农历正月初二俗称“迎婿日”，是

出嫁女儿回娘家的日子。2 月 13 日，
在北京奥林匹克森林公园附近的一家
台式面馆，在京台胞们携带麻油鸡、
烧 酒 鸡 、 地 瓜 球 等 台 式 餐 点 陆 续 抵
达。“因为疫情，大家回台湾不方便。
但只要聚在一起，这个相聚的地方就
是朋友们在北京的‘娘家’。”聚会发
起者之一、台式餐厅老板刘静恒这样
表示。

多彩活动真开心

大年三十，在台式餐馆吃年夜饭，
和家人视频连线拜年；正月初一，喝

茶、学打四川麻将；正月初三，参观乐
山大佛；正月初四，攀登峨眉山；正
月初五，户外露营……打开李伟国的
微信朋友圈，记者看到的是丰富的活
动安排。“以往我在成都总是忙工作，
通常来去匆匆。这次在成都过年，我
倒是有机会享受周边的美景美食，真
的很‘巴适’。”李伟国告诉记者，在
大陆过春节的这几天，他刚好可以放

慢脚步、放松心情，有空闲思考工作上
的下一步规划。

厦门台商投资协会会长吴家莹表
示，以前他都是在台湾过春节，看春晚
的机会特别少。今年因疫情留在厦门当
地过年，他第一次真正体会大陆人过年
看春晚的氛围。为了让在厦台胞度过难
忘的春节，厦门市台商投资协会和厦门
台胞联谊会联合举办台胞留厦过大年系
列活动，包括品尝闽南特色美食、包饺
子、送春联等。

同时，由厦门市人民政府和金门县
政府共同主办的 2021 年海峡两岸焰火
晚会于2月12日 （正月初一） 在两岸同
时绽放，以此给海峡两岸同胞送上新春
祝福。

台胞欢度春节网络直播秀、亲子游
园、户外活动、厨艺比拼……在陆台胞
们的春节活动多种多样，给大家带来了
欢快的节日气氛，消解了思乡之苦和远
离家人的孤独。

志愿服务助公益

今年春节，对于厦门市台商投资
协 会 副 会 长 苏 斐 君 而 言 ， 既 特 殊 又
有 意 义 。 即 便 是 大 年 三 十 ， 她 也 和
同事们一起坚守工作岗位。“我们的

酒店是厦门市定点隔离酒店。在符合
防疫要求的前提下，我们尽己所能让
客人们在隔离期也能过好节，感受家
的氛围。当天员工们提前‘围炉’，之
后大家一起为客人送上水饺、特色小
吃、小礼物等，营造过年的气氛。”苏
斐君说。

不只是苏斐君，不少台胞同样在春
节期间放弃休息，参与公益活动。在江
苏苏州同里古镇，来自台湾的志愿者王
健民穿着红马甲、用闽南语不停地问候
大家“新年快乐”，并搀扶游客踏上手
摇船。“我希望我的服务能在这个新春
佳节让游客对同里古镇留下更美好的印
象”。王健民说。

卤肉饭、麻油鸡、红糟鲷鱼，搭配
素什锦、红枣银耳羹和香米饭，还有台
湾经典汽水，构成了过节期间在京台
生的“暖心便当”。“原本我想叫上校
友们一起吃团圆饭，但发现高校学生
要出校聚餐多有不便。于是我决定制
作台湾味的暖心便当‘年夜饭’，一解
学子们的思乡之情。”台湾政治大学北
京校友会创会会长李翰莹说道。在她
的带领下，在北京工作的台湾政治大
学校友纷纷出钱出力。大家把打包好
的便当放进保温袋里，再分送至各所学
校台生们的手中。

出生于台湾省花莲县吉安乡娜荳兰部落的杨品骅，3
年前在北京胡同里开了大陆第一家台湾少数民族音乐餐
饮酒吧。很快，这里不仅成为台湾少数民族来北京发展
的歇脚地，更吸引来自大陆的彝族、藏族、苗族、蒙古
族等少数民族伙伴。“各民族的热情和魅力在店里交织出
无数欢乐时光。”杨品骅笑着说。

从 13 年前第一次踏足大陆至今，杨品骅已走过 68
个城市。从海洋到高原，从北京前门到彩云之南，他随
着各少数民族交流活动一起，演出、主持、拍摄短视
频，数百场活动中，努力让大陆同胞听到来自“宝岛的
声音”。

童年时期在部落成长，小学后念书、生活却都在台
北，特殊的经历让杨品骅格外关注少数民族议题。2007
年他被当时供职的香港公司派到北京，负责奥运广告项
目，短暂的停留让他一下子就萌发了“留下来”的念
头。胡同里的烟火、历史古迹中的厚重、多元文化的包
容开放，让他找到了一份归属感。“最重要的是，这里所
有的民族文化都是平等的。”项目结束后，杨品骅辞去副
总职务，决心在北京为台湾少数民族拓开一条路。

10多年的锤炼，一路艰辛，最困难时杨品骅住过北
京的小仓库，熬过没有暖气的冬天。如今，杨品骅有了
自己的文创团队，还成立了相关产业联合协会，帮助更
多台湾少数民族步出海岛，西进大陆，奋斗的道路上不
再孤单。

而随着杨品骅在大陆行走的地方越来越多，结识的

伙伴越来越多，他对自己也有了越来越深的认识。在去
年9月举办的第十二届海峡论坛大会上，杨品骅以台湾青
年代表身份发言，在现场振臂高呼“我来自台湾的部
落，我是骄傲的中国人”，在岛内引发强烈舆论回响，震
碎“台独”的玻璃心。民进党当局气得跳脚，又是讥讽
又是抹黑，而他对此回应说：“我不怕，因为我从小受到
的教育就是做一名堂堂正正的中国人。”

歌声是杨品骅沟通两岸的媒介。“其实台湾老百姓
不容易接触到大陆少数民族。我们希望通过音乐等娱
乐产品，让真实的大陆深度嵌入台湾老百姓的生活。
对大陆老百姓也是一样，以前可能你们只听过 《高山
青》，现在我们有机会，就要把自己的音乐大声唱出
来。”杨品骅戏称，自己是第一个把 《老鼠爱大米》 这
首歌唱到台湾的歌手，音乐沟通了两岸，带给两岸民
众共同的喜悦、共同的感动，在音乐里“歌中有你，
歌中有我”。

最近，杨品骅和台湾知名词曲人吴旭文、内蒙古音
乐家乌云毕力格等走访了内蒙古，打造新歌 《亲爱的乌
兰察布》。作品里揉进了蒙古族的唱腔、乐器，也有台湾
少数民族阿美人的音乐理念。草原的辽阔和大海的高
亢，共筑了一段和谐乐章。杨品骅说，两岸同文同源血
脉相连，民族发展的道路从来都没有忽略我们台湾。他
呼吁更多台湾青年来大陆发展，在旅游、文化、设计、
农业、科技等领域通力合作，“隔海相望是现在，无限可
能在未来”。
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农历正月初二，在北京奥林匹克森林公园附近的一家台式餐馆，在京过年的多
位台胞以聚餐的形式“回娘家”。 中新社记者 李雪峰摄

为欢庆牛年春节，厦门方特精心打造迎春灯会，共设置
“哪吒闹海”“牛气冲天”和以妈祖形象为设计主题的21组特

色灯组，吸引了不少留厦过年台商台胞前往赏灯。图为身穿
汉服的游客徜徉在璀璨的“灯海”中。 李旭江摄

农历正月初三，福建省莆田市湄洲妈祖祖庙携手台
湾宫庙举办“两岸同祈福，共祈新征程”新春祈年活
动。受疫情影响，祖庙采用“线上线下”的直播方式。
图为湄洲妈祖祖庙祈年典礼现场。

林春盛摄

杨品骅在甘肃夏河的桑格草原采风歌唱。
受访者供图

香港金融市场新春开市
据新华社香港电 （记者王茜） ２月 16 日，大年初

五，随着香港金银业贸易场开市和香港交易所开市铜锣
的敲响，牛年新春香港金融市场首个交易日正式开市。

港股 16 日早盘高开，恒生指数开市报 30675.82 点，
升 502 点，升幅 1.66%。盘中高见 30723 点，创 2018 年 6
月以来新高。

16日上午，香港特区行政长官林郑月娥在香港金银
业贸易场新春开市仪式的视频致辞中表示，全球投资市
场在新冠疫情下备受考验，在金银业方面，各国的封锁
措施一度阻碍黄金资产的运输和交收。然而，凭借金银
业贸易场立足香港一百多年的经验及实力，实金业务很
快便重拾升轨。

林郑月娥希望牛年为贵金属贸易带来更多商机。她相
信在新的一年，一定能跨越各种严峻的考验，开创明天。

金银业贸易场理事长张德熙在开市仪式上表示，全
球疫情即使缓和，经济复苏仍要面对莫大挑战，相信量
化宽松及超低息政策会继续出现，预测金价在 1750 至
1850美元整固后，有望进入第二阶段牛市。

香港特区政府财政司司长陈茂波在香港交易所新春
开市仪式视频致辞中表示，过去一年，香港的金融市场
展现了无比的韧力，在社会各界的努力下，香港不但保
持了金融稳定，还同时在多个方面都取得佳绩，包括股
市的成交额、总市值以及首次公开招股集资金额等，展
示了香港金融市场的坚实根基以及香港作为全球领先国
际金融中心的竞争力。

港交所主席史美伦在开市仪式上表示，去年新股市
场活跃，IPO 集资额创十年新高，对港交所而言是丰收
的一年。她相信，新一年有危也有机，在宏观经济仍有
不确定性时，港交所在联接全球投资者及市场方面，地
位将越来越重要。

大藤峡工程首次应急补水

为粤港澳大湾区“解渴”
本报北京2月17日电（记者王浩） 2月15日8时，根

据水利部珠江水利委员会 2020—2021年枯水期水量调度
三号通知，大藤峡水利枢纽工程首次应急调水任务圆满
完成。此次应急调水持续5天，共向下游补水近2.4亿立
方米，相当于调配17个西湖水量，有效压制了河口咸潮
上溯，为春节期间澳门、珠海等粤港澳大湾区人民群众
送去了放心水。

2020 年 11 月以来，珠江流域降雨为近 60 年来最少，
其中，西江、北江等主要江河来水偏少四至七成。江河
水位持续偏低导致河口咸潮上溯，珠海、中山等重要城
市取水遭受较大影响，澳门用水也面临严峻威胁。

为确保春节期间粤港澳大湾区水安全，水利部珠江
水利委员会于 2 月 10 日启动枯水期水量调度，确定将
大藤峡水利枢纽工程作为此次水量调度的主要水源，
要求应急调水期间大藤峡出库流量按照日均不小于
1800 立方米每秒控制。

香港街头金牛呈祥
春节期间，香港街头巷尾节日气氛浓厚，处处洋溢

着喜庆气息。图为香港铜锣湾的“金牛”雕塑。
新华社记者 李 钢摄


